

## TP Dissertation Premières SES

Une introduction réussie articule les éléments suivants :

1. Une accroche
2. Une transition vers la problématique et les définitions
3. Une formulation de la problématique et des définitions
4. Une annonce de plan

Une conclusion :

1. Reprend le raisonnement et le synthétise
2. Ouvre vers de nouvelles questions

### Exemple : « Les sociabilités numériques renforcent-elles ou affaiblissent-elles le lien social ? »

Exemple de plan correct

- I. Les sociabilités numériques permettent de maintenir et créer des liens  
 → Elles facilitent les échanges au-delà des frontières géographiques.  
 → Elles favorisent l'expression et l'engagement de certains groupes.
- II. Mais ces sociabilités sont parfois superficielles ou excluantes  
 → Elles peuvent réduire les liens physiques et créer des bulles sociales.  
 → Elles accentuent les inégalités d'accès et d'usage numérique.

Exemples Accroche	Mauvais	Moyen	Bien	Très bien
Les gens ne se parlent plus dans la rue à cause de leur téléphone				
Depuis l'invention de la roue, l'humanité a toujours cherché à évoluer technologiquement.				
En 2023, près de 60 % de la population mondiale était active sur les réseaux sociaux, un chiffre qui témoigne de l'ampleur des interactions en ligne. Pourtant, cette sociabilité numérique suscite autant d'enthousiasme que d'inquiétude : rapproche-t-elle vraiment les individus ou les isole-t-elle derrière leurs écrans ?				
Aujourd'hui, il est possible de discuter avec quelqu'un à l'autre bout du monde en quelques secondes grâce aux réseaux sociaux				
Les nouvelles technologies ont profondément modifié notre façon de communiquer au quotidien.				
Facebook, Instagram, TikTok... tous ces réseaux servent à passer le temps quand on s'ennuie.				
En 2020, en pleine crise sanitaire mondiale, les visioconférences et réseaux sociaux ont permis à des millions de personnes confinées de maintenir un lien avec leurs proches. Pourtant, ces mêmes outils sont aussi accusés d'isoler davantage les individus.				
Avec l'essor d'Internet, les relations sociales se sont transformées et se vivent de plus en plus à distance.				
Les jeunes passent trop de temps sur leurs écrans, ce qui est mauvais pour leur santé				
Depuis toujours, les êtres humains ont cherché à communiquer.				

<b>Exemples Transition vers problématique et définitions</b>	<b>Mauvais</b>	<b>Moyen</b>	<b>Bien</b>	<b>Très bien</b>
Le sujet parle de réseaux et de lien social, alors voyons ce que ces mots veulent dire				
Cette évolution interroge la nature même des liens sociaux à l'ère du numérique : permettent-ils un renforcement des interactions ou en fragilisent-ils la qualité ? Il convient donc de préciser ce que l'on entend par lien social et sociabilité numérique				
Le lien social, c'est quand on a des amis, et le numérique, c'est les téléphones				
Cette question soulève des enjeux fondamentaux sur la manière dont les individus se connectent aux autres dans une société de plus en plus numérisée. Il convient donc de définir ce que l'on entend par sociabilités numériques — c'est-à-dire les interactions sociales via les technologies de l'information — et par lien social, entendu comme l'ensemble des relations qui unissent les individus au sein d'un groupe ou d'une société, avant de se demander dans quelle mesure le numérique transforme ces liens				
Cette question nous amène à réfléchir à la relation entre l'usage des outils numériques et la qualité des relations sociales. Pour cela, il faut préciser ce que l'on entend par sociabilité numérique et lien social				
Pour répondre à cette interrogation, il est essentiel de commencer par définir les principaux termes du sujet et de comprendre en quoi les échanges numériques peuvent avoir un effet sur le lien social				
Avant de répondre à cette question, il est nécessaire de préciser les concepts qu'elle mobilise et de poser une problématique claire				
Pour répondre, il faut savoir ce que c'est que le numérique et le social, et si c'est bien ou mal				
Ces nouvelles formes de communication remettent en question notre rapport aux autres. Pour savoir si elles renforcent ou affaiblissent le lien social, il est essentiel de définir ces notions et d'interroger leur articulation				
Pour mieux comprendre les enjeux de cette question, il faut d'abord définir les termes du sujet : qu'est-ce que le lien social et que recouvre la notion de sociabilité numérique ?				
C'est une question très intéressante à laquelle nous allons tenter de répondre après avoir expliqué quelques mots importants				
Pour savoir si les réseaux sont bien ou pas bien, il faut voir ce qu'on entend par « lien social »				
<b>Exemples problématique et définitions</b>	<b>Mauvais</b>	<b>Moyen</b>	<b>Bien</b>	<b>Très bien</b>
Les réseaux sociaux et les outils numériques permettent de créer des contacts. Le lien social, lui, est ce qui unit les gens dans la société. On peut donc se demander si Internet permet de renforcer ces liens ou si cela les rend plus faibles.				
Les sociabilités numériques désignent les échanges que les individus entretiennent à travers Internet ou les réseaux sociaux. Le lien social est ce qui relie les personnes entre elles. On peut alors se demander si ces nouvelles formes de sociabilité améliorent ou détériorent les liens sociaux.				
Par sociabilités numériques, on entend l'ensemble des interactions sociales qui s'établissent via les technologies numériques, notamment les réseaux sociaux, les messageries instantanées ou les plateformes collaboratives. Le lien social, quant à lui, désigne l'ensemble des relations qui unissent les individus à travers des réseaux familiaux, professionnels, associatifs ou amicaux, assurant cohésion et intégration au sein de la société. Dès lors, on peut se demander dans quelle mesure les sociabilités numériques transforment ces formes de lien : les renforcent-elles en multipliant les opportunités de contact, ou les affaiblissent-elles en favorisant des relations plus superficielles et individualisées ?				
Le lien social c'est quand on parle avec les autres et les sociabilités numériques c'est pareil mais sur téléphone. Donc on se demande si c'est bien ou pas.				
Les sociabilités numériques, c'est les gens qui vont sur Internet. Le lien social, c'est quand on est amis ou en famille. Est-ce que ça marche mieux avec le numérique ou pas ?				
Il faut voir si les gens sont encore proches avec le numérique ou si ça les rend seuls. Alors est-ce que c'est mieux ou pire maintenant ?				

<b>Exemples annonce PLAN</b>	Mauvais	Moyen	Bien	Très bien
Nous verrons d'abord que les sociabilités numériques offrent de nouvelles opportunités de lien social, en facilitant la communication et la participation. Nous étudierons ensuite les limites de ces formes de sociabilité, qui peuvent fragiliser les relations humaines et creuser des inégalités.				
On va voir que le numérique peut renforcer les liens entre les gens, mais aussi parfois les affaiblir.				
D'abord on dira ce qu'on pense, ensuite on dira le contraire				
On montrera dans un premier temps que les réseaux sociaux et les outils numériques peuvent renforcer les relations entre individus, avant d'examiner dans un second temps leurs effets parfois négatifs sur la qualité du lien social.				
Nous verrons d'abord en quoi les sociabilités numériques peuvent renforcer le lien social en facilitant les échanges et en ouvrant de nouveaux espaces d'expression. Nous analyserons ensuite les limites de ces nouvelles formes de sociabilité, qui peuvent fragiliser les liens traditionnels et creuser certaines inégalités.				
Dans un premier temps, nous montrerons que les sociabilités numériques ont des effets positifs sur le lien social. Puis, nous verrons qu'elles peuvent aussi avoir des effets négatifs.				
On parlera d'abord des choses bien avec Internet, puis des trucs moins bien.				

<b>Exemples Conclusion</b>	Mauvais	Moyen	Bien	Très bien
Grâce aux technologies, on peut rester en contact avec plus de gens, mais cela ne remplace pas forcément les relations réelles. Les sociabilités numériques ont donc des avantages et des inconvénients.				
Les sociabilités numériques ne remplacent pas les formes traditionnelles de lien social, mais les complètent en ouvrant de nouveaux espaces d'échange et d'expression. Toutefois, leur impact dépend fortement des usages, des contextes sociaux et des inégalités d'accès. C'est pourquoi leur contribution au lien social doit être pensée en complémentarité avec d'autres formes de sociabilité.				
Bref, Internet, c'est utile, mais il ne faut pas en abuser. Fin				
On peut dire que les réseaux sociaux peuvent renforcer les liens, mais parfois ils les affaiblissent aussi. Cela dépend des personnes.				
Au final, les réseaux, c'est bien pour parler, mais parfois ça rend asocial. Donc c'est compliqué.				
Il faut faire attention avec les réseaux car on ne sait pas si c'est bien ou pas. Ça dépend				
Les sociabilités numériques peuvent renforcer le lien social en facilitant les échanges, mais elles comportent aussi des risques d'exclusion ou de fragilisation des relations humaines. Leur effet dépend donc de la manière dont elles sont utilisées et du cadre dans lequel elles s'inscrivent.				

Modèle introduction :

- ACCROCHE En 2023, près de 60 % de la population mondiale utilisait activement les réseaux sociaux, permettant à des milliards d'individus d'échanger instantanément, malgré les distances. Ces nouvelles formes de sociabilité, facilitées par les technologies numériques, semblent créer de nouveaux espaces de lien entre les individus.
- TRANSITION Cette évolution soulève toutefois un débat : permet-elle de renforcer les liens sociaux ou contribue-t-elle, au contraire, à les affaiblir ?
- DEFINITIONS Par sociabilités numériques, on entend l'ensemble des interactions sociales qui passent par les technologies de communication en ligne, comme les réseaux sociaux, les plateformes collaboratives ou les messageries instantanées. Le lien social, quant à lui, désigne l'ensemble des relations qui unissent les individus et assurent leur intégration dans la société, à travers la famille, le travail, les groupes de pairs ou les associations.
- PROBLEMATIQUE Dès lors, on peut se demander dans quelle mesure les sociabilités numériques transforment le lien social : le renforcent-elles en multipliant les échanges, ou le fragilisent-elles en remplaçant les interactions réelles par des relations virtuelles, parfois superficielles ?
- ANNONCE PLAN Nous verrons d'abord en quoi les sociabilités numériques peuvent renforcer le lien social en facilitant la communication et en ouvrant de nouveaux espaces d'engagement, avant d'analyser leurs limites, notamment leur tendance à isoler certains individus ou à renforcer les inégalités